



COMUNICADO DE PRENSA

Hacia una Política de Migración Sensible al Género

Resultados de dos discusiones virtuales

[Santo Domingo, República Dominicana, 22 de enero de 2009]
Con el objetivo de comprender mejor las tendencias actuales en la migración de las mujeres y su impacto en las políticas, el Instituto Internacional de Investigaciones y Capacitación de las Naciones Unidas para la Promoción de la Mujer (UN-INSTRAW) publicó los resultados de dos Diálogos Virtuales celebrados en septiembre y noviembre de 2008.

Los dos diálogos reunieron a expertos/as de todo el mundo para examinar la migración y el desarrollo desde un enfoque de género.

Al primer diálogo sobre “Género, Migración y Desarrollo: Hacia un marco de investigación participativo” asistieron más de 90 académicos/as e investigadores/as, expertos/as de organizaciones internacionales. El diálogo tuvo como objeto estimular el debate sobre la participación de las mujeres en los flujos migratorios y la contribución de las mujeres al desarrollo, así como enriquecer las investigaciones y el cabildeo del UN-INSTRAW sobre las políticas públicas con nuevas perspectivas, ideas y prioridades.

Más de 220 participantes del gobierno, del sector académico, organizaciones internacionales y no gubernamentales de más de 40 países participaron en la segunda discusión sobre “Género, Migración y Desarrollo: Creando una política migratoria sensible al género”. Su objetivo fue identificar los retos y prioridades de la política migratoria, recopilar experiencias de todo el mundo y fortalecer las redes existentes entre los/as expertos/as que trabajan en ese ámbito.

Uno de los resultados de los dos diálogos virtuales fue la creación de una comunidad virtual de expertos/as sobre los temas de género, migración y desarrollo. En el 2009, esta red será establecida como una comunidad más permanente a través de una interacción regular, reflexión, evaluación, diálogo e intercambio de información sobre las dimensiones de género de la migración y su impacto en el desarrollo.

Lea los resultados de “Hacia un Marco Participativo de Investigación”

Baje los resultados principales de “Creando una Política Migratoria con Enfoque de Género”

En el 2003, el UN-INSTRAW estableció su programa Género, Migración y Desarrollo para analizar:

- Cuál ha sido la contribución de la mujer migrante al desarrollo de sus países de origen y la lucha contra la pobreza
- Cómo pueden las estrategias para manejar las remesas ser adaptadas para reducir la desigualdad de género

Hasta la fecha, se han publicado 5 estudios sobre flujos migratorios:

1. Desde las Filipinas hacia Italia
2. Desde la República Dominicana hacia España
3. Desde Colombia hacia España
4. Desde Guatemala hacia los Estados Unidos
5. Desde la Comunidad de Desarrollo de África Austral (SADC) hacia África del Sur

Durante los diálogos, los/as participantes acordaron que investigadores/as, encargados/as de la elaboración de políticas públicas y ONGs deben tomar en cuenta el enfoque de género cuando analicen la migración internacional e interna. Además de mencionar la ausencia de voluntad política para abordar los asuntos relativos a la migración, también señalaron la falta de políticas migratorias que tomen en consideración el enfoque de género o la situación particular de las mujeres migrantes.

En ambas discusiones, los/as expertos/as subrayaron la necesidad de ‘enfocarse en el/la migrante’, incluyendo el cuestionamiento de por qué la gente migra en primer lugar. Nandita Sharma de la Universidad de Hawai notó lo

absurdo de la relación entre las políticas de Estado que “por una parte causan el desplazamiento de la gente y la migración subsecuente, y por otra parte limitan sus oportunidades para desplazarse con ninguna probabilidad de gozar de derechos en los lugares donde han emigrado”.

Enfocarse en el/la migrante también significa abordar las políticas de inmigración de los países de destino, las que con frecuencia hacen a las personas migrantes más vulnerables, así como analizar las inequidades de género en cuanto al acceso a los recursos y a las relaciones capitalistas globales.

Las personas migrantes conocen mejor su situación, pueden identificar mejor sus necesidades y, por consiguiente, deben participar activamente en las consultas sobre las políticas migratorias tanto en países de origen como en los de destino.

El género es esencial para comprender la migración. Le da forma a las causas de la migración, los patrones, los procesos, los impactos y la experiencia subjetiva personal de los migrantes.

Los/as participantes expresaron que la falta de voluntad política para formular políticas migratorias que tomen en cuenta a las personas migrantes “podrían ser satisfechas parcialmente con un renovado compromiso de parte de la sociedad civil para defender los derechos humanos, económicos y sociales de los/as migrantes y desarrollar el trabajo en redes con el fin de fortalecer sus capacidades”, declaró Don Flynn de la Red para los Derechos de los Migrantes.

Según explicó Joshi Shrestha de UNIFEM-Nepal, los medios de comunicación también son actores cruciales para incidir en la opinión pública sobre el tema de la migración de las mujeres y los derechos de las personas migrantes: “Los medios de comunicación trataron de manera negativa el tema de las trabajadoras migrantes. Sin embargo, una serie de intervenciones, de capacitación y la creación de espacios para interactuar con los/las migrantes que regresan a su país de origen, los han convertido en uno de los actores clave para cabildear por los derechos de las trabajadoras migrantes”.

Se necesita una mayor cooperación y coordinación entre todos los actores comprometidos en el ámbito de la migración: entre los gobiernos de los países de origen y de destino, entre los ministerios, y entre los /as investigadores/as y los encargados de la elaboración de políticas públicas.

Finalmente, es crucial realizar más investigaciones. Sólo cuando se estudian los temas sobre la migración de las mujeres podemos “comenzar a pensar sobre las políticas migratorias que les atañen”, declaró Elisabeth Robert, Experta en Género, Migración y Desarrollo del UN-INSTRAW.

Visite el sitio web de los Diálogos

Para más información contacte a Laura Olsen: lolsen@un-instraw.org

Contacto de Prensa: Valeria Vilardo, Comunicadora Asociada, vvilardo@un-instraw.org
